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Chères dames de la duchesse Anne, chers frères chevaliers,
2018 sera un grand millésime pour notre Ordre !!!
Et j’espère et souhaite de tout cœur, qu’il en sera de même pour notre or blanc, le Muscadet !!!
Dès à présent nous pensons au 70ème anniversaire qui sera célébré du 10 au 12 mai 2018 avec un programme alléchant 
concocté avec beaucoup de sérieux!  En effet, la commission ad hoc, le conseil restreint et les ambassadeurs se 
dépensent sans compter pour que cette grande fête soit une réussite.
Nous sommes assurés de la présence de 90 Pikemen & Musketeers qui défileront et paraderont à Nantes et à 
Sarzeau avec la participation du Bagad de la cité des Ducs. Une forte participation de nos bailliages est déjà 
annoncée, avec la présence effective de madame Charlotte BRITZ, bourgmestre de Sarrebruck, ville jumelée 
avec Nantes.
Je suis convaincu que cet anniversaire sera une réussite, grâce à notre savoir faire habituel, et je compte sur le 
concours de vous tous, afin que cet évènement soit inoubliable pour notre Ordre plein de dynamisme.

En attendant, merveilleuses 
fêtes de fin d’année à 
toutes et tous….et que 
2018 vous apporte tout ce 
que vous désirez et même 
davantage.

                                                                                                                                                                       Claude NICOL

           Calendrier 2018

-  27 et 28 janvier 2018: Saint Vincent à Saint Philbert de Grand Lieu

- 17 et 18 mars : Expo’Vall à Vallet

- 8 avril: Chapitre annuel du baillage du Pays de Galles

- 20 au 22 avril: Chapitre annuel de la chancellerie d’Alcester

-10 au 12 mai: 70 ème anniversaire de l’Ordre
 

Calendrier 2019

-Mai 2019: Chapitre au baillage de Savone

Vous 
retrouverez l’ensemble  

du contenu de cette 
publication en visitant notre 

site  www.bretvins.com 



2 La fête de la fleur de Vigne

Pour la première fois à Carquefou, ce 25 juin 2017, et dans le cadre enchanteur 
des bords de l’Erdre, une centaine de bretvins et dames de duchesse cherchent la 
délicate fleur de la vigne, sur le promontoire naturel de Port-Jean. Seule exploi-
tation viticole de Carquefou, le domaine de Daniel et Cyrille Becavin, s’expose 
sur un tertre remarquable lové au sein de la bucolique vallée. La cible entrevue, 
le chapitre statutaire peut donc s’ouvrir. Activé d’une belle énergie, le marteau 
s’envole, tout comme les éloges de présentation des parrains envers les impé-
trants. Les désormais frères chevaliers : Jacques Leparoux, Louis Friocourt et 
Cyrille Becavin ont bien mérité de rejoindre les rangs de notre Ordre. A l’occa-

sion de cette première, la médaille de l’Ordre fut remise 
à madame le maire de Carquefou, dame de la duchesse 
Anne, ainsi qu’à Daniel Becavin, notre hôte.
Le vin d’honneur vint à point nommé pour réhydrater les 
gosiers asséchés. Les délicats muscadets élevés par nos 
amphitryons suscitèrent d’élogieux commentaires des dé-
gustateurs autorisés. Les effluves grillés invitent à passer 
à table. Le saumon recette Dédé, puis le mouton grillé par 
les officiers de bouche s’accordèrent superbement aux 
nectars de la famille Becavin. Notre grand maître Claude 
NICOL, salua et remercia comme il convenait la dernière prestation officielle de notre ami André GAIGEARD, sous  
les applaudissements chaleureux de tous les participants.
                                                                                                                                     Gérard GOURAUD    

La Bouteille d’Or 2017 regagne Vallet pour la 7ème fois…

Le 22 novembre, les chalands valletais du marché dominical observent une procession singulière et colorée ; ce sont 
les chevaliers bretvins qui se dirigent vers l’hôtel de ville. 
Le grand chapitre de l’Ordre va introniser ce jour sept impé-
trants dans l’atrium de la maison commune :
Madame Marie Jo GAUBERT, messieurs Guillaume JAMIN, 
Claude BLERY, Jean Pierre CHATELIER, Jean Marie POUPELIN, 
Tony CARTRON, Jean Didier BREVET.
De la mairie au parvis de l’église, ce sont près d’une cen-
taine de dames de la duchesse et de chevaliers bretvins en 
tenue qui guettent la venue de la bouteille d’or. Le trophée si 
convoité, porté par les vignerons palletais arrive rapidement, 
puis il est remis aux dignitaires de l’Ordre.
Ces derniers le confient à monsieur le maire de Vallet qui reçoit l’emblème de la qualité de ses muscadets avec em-
pressement, sa ville est bien reconnue au travers des distinctions nationales. Il formule sa fierté d’édile que pour la 

septième fois, les vignerons locaux se promeuvent de la sorte et il sou-
haite la bienvenue à toutes les composantes de notre Ordre. 
Sous un doux soleil automnal, notre grand maître Claude NICOL, re-
mercie tous les acteurs ayant œuvré pour que cette réception présente 
tout l’éclat qu’elle mérite, félicite la ville de Vallet, « capitale du mus-
cadet » d’avoir  obtenu cette belle et prestigieuse distinction à sept re-
prises depuis sa création. Puis, il magnifie le breuvage qui nous unit : 
le vin, en citant Victor Hugo : « Amis, le jus de la treille nous élève au 
rang des dieux». 
De retour près de la mairie, les bretvins et les valletais partagèrent la 
gaieté des vignerons en dégustant leurs délicieux nectars proposés. 

Puis, portée avec fierté par quatre vignerons locaux, la bouteille d’or, suivie par toute la famille bretvine, rejoignit la 
salle du Champilambard, où les attendaient les délicates fragrances du banquet aux nombreux convives.
                                                                                                                                              Gérard GOURAUD



Bailliage BERLIN-BRANDENBOURG - Chapitre du 9 septembre 2017

Depuis de nombreuses années, nous avons pris l’habitude d’accompagner une fois par an notre bailli de Berlin 
Brandenbourg, Manfred BAUER et son infatigable prédécesseur Gerhard FRANZEN dans l’une des  rencontres 
annuelles qu’ils organisent pour l’Ordre des chevaliers bretvins.
Malgré la période électorale en Allemagne, sa surcharge de travail et toutes ses activités professionnelles, notre bailli 
Manfred Bauer a présidé le chapitre « des vendanges ».
Cette année, c’était le 9 septembre. Comme de tradition, sous l’œil de notre grand maître Claude NICOL et de la 
délégation nantaise, la cérémonie s’est tenue dans la magnifique petite église protestante de Bagow, village près de 
Brandenbourg, 
L’assistance y était un peu moins nombreuse qu’en avril pour «  la Fête des Fruits de la Mer » où là, ils étaient « ultra 
complet », mais quelle qualité…
Ce chapitre, se voulant initialement traditionnel, fera sans aucun doute date dans les archives de ce bailliage et de la 
vie de notre Ordre. 
En effet la reconnaissance de 3 chevaliers au titre de dignitaire : André Chateigner, Woijtek Gnas et Rainer Langmaack, 
laisse entrevoir de nouvelles responsabilités. Puis, ont rejoint notre Ordre une dame de la duchesse Anne : Katrin 
Grossman et 4 chevaliers bretvins: Brian Berger, Rainer J. Bruns, Lukasz Abramowicz et Lukasz Czakowski. Ces 
deux derniers, avec Woijtek Gnas, seront les représentants du futur bailliage de Pologne à Varsovie. 
La soirée se termina par un superbe diner de gala et une prestation de nos sonneurs Dominique Joulain et Loïc 
Friocourt tous les deux en très grande forme.
Pour tous les participants, cette journée restera un très grand souvenir. Que notre bailli emeritus, Gerhard Franzen, 
notre bailli Manfred Bauer et tous les chevaliers berlinois soient remerciés pour leur gentillesse et pour tout le temps 
qu’ils nous ont consacré.         
                                                                                               Jean  Pierre DUBARD,   Ambassadeur de l’Ordre

      

2019 …. Un futur bailliage en POLOGNE

Voici déjà 4 ans, Gerhard Franzen notre bailli emeritus de Berlin Brandenbourg, sollicitait notre Ordre pour la 
création d’un bailliage à Varsovie. A l’époque, marquée par le changement de grand maître, il n’avait pas été répondu 
favorablement à sa requête. Mais en juin dernier, à la demande des chevaliers bretvins polonais, Gérard Franzen nous 
sollicitait à nouveau pour créer ce bailliage.
Le grand conseil du 23 novembre dernier a accepté l’idée de la création dans un premier temps, d’une chancellerie 
polonaise placée sous la tutelle de notre bailliage de Berlin-Brandenbourg et plus particulièrement de notre bailli 
emeritus Gerhard Franzen.
Le 9 septembre, se tenait le chapitre des vendanges à Berlin Brandenbourg. Une délégation nantaise importante y était 
présente. Elle en a profité pour rencontrer les chevaliers bretvins polonais, en vue de la création de ce futur bailliage 
à Varsovie. 
Gerhard FRANZEN présida cette rencontre importante pour notre Ordre. Il se fit l’interprète de nous tous. Participaient 
à cette réunion : Claude NICOL, grand maître de l’Ordre, Wojciech GNAS, pressenti futur bailli de Varsovie, 
Lukasz ABBRAMOWICZ, pressenti futur chancelier, Lukasz CZAJKOWSKI, pressenti futur chancelier, Gérard 
MONHAROUL, maître de la monnaie, Jean-Pierre DUBARD, ambassadeur  de l’Ordre.
Après avoir entendu leurs motivations nous leur avons rappelé nos statuts, nos buts sociaux, nos actions, nos 
manifestations de l’Ordre et les engagements réciproques que cela entrainerait. Nous leur avons présenté la chronologie 
et le calendrier envisageable de la mise en place de ce futur bailliage. Wojciech GNAS sera reconnu bailli lors des 
cérémonies du 70ème anniversaire à NANTES. A cette occasion, il lui sera remis la charte qui constatera la naissance 
de cette chancellerie. Enfin, le bailliage sera définitivement reconnu lors de sa mise en place à Varsovie envisagée au 
printemps 2019.       
                                                                                                       Jean Pierre DUBARD,  Ambassadeur de l’Ordre
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Nouveau Chapitre annuel à Londres - 9 Novembre 2017

C’est toujours au cœur de Londres, à l’ORIENTAL CLUB, 
que se tiennent les chapitres annuels de Grande Bretagne, ces 
dernières années. Si l’espace y est habituellement limité, une 
astuce avait été habilement trouvée afin d’augmenter la capacité 
de réception pour cette cérémonie. Une tente avait été dressée 
dans le jardin ; elle permettait d’accueillir beaucoup plus de 
monde, notamment pour le dîner. Le chapitre fut présidé par le 
bailli de Grande Bretagne, avec la présence à ses côtés du grand 
maître, Claude NICOL, accompagné de son épouse, venus tout 
exprès de Nantes. Au cours de cette manifestation, 2 chevaliers 
et une dame de la duchesse Anne furent intronisés dans un parfait respect   des rites de notre Ordre. Des délégations 
d’Alcester et du Pays de Galles, emmenées par leurs baillis respectifs, participaient également à cette soirée. 

Le lendemain, grâce à notre bailli, John CUNYNGHAME, organisateur de la rencontre, nous pûmes déjeuner en 
compagnie du nouveau capitaine des Pikemen & Musketeers. Ces derniers viendront à nouveau, comme ils l’avaient 
fait en 2008, rehausser de leur présence colorée, les cérémonies du 70ème anniversaire de notre Ordre, en mai prochain

.                                                                                                              Gérard RICHARD, Ambassadeur de l’Ordre

1948 – 2018    70ème ANNIVERSAIRE DE L’ORDRE DES CHEVALIERS BRETVINS

Mercredi 9 mai : 
- Arrivée des délégations des bailliages dans la journée
- Le soir, diner des baillis

 
Jeudi 10 mai : Saint  Nazaire (Journée réservée aux bailliages)

- Descente de la Loire en bateau 
- Repas à Saint Nazaire, 
- Visite d’Escal’ Atlantic et de l’Ecomusée.

 
Vendredi 11 mai : Golfe du Morbihan (Pour tous les bretvins)

- Visite en presqu’ile de Rhuys, avec découverte d’un chantier ostréicole, dégustation d’huitres 
accompagnée de muscadet, 

- 11 h. : Démonstration des Pikemen & Musketeers sur le port du Crouesty.  
- Déjeuner croisière dans le golfe du Morbihan.
- Vers 16h temps libre sur le port du Crouesty, avant retour à Nantes.

 
Samedi 12 mai : Nantes et vignoble (Pour tous les bretvins)

- 9h. : rendez-vous à Nantes, au château des ducs,
- Défilé jusqu’à la mairie, retour au château, 
- Démonstration des Pikemen & Musketeers, vin d’honneur.
- Départ pour le château de Goulaine.
- Repas buffet au château, suivi de la manifestation officielle au cours de laquelle seront reconnus le 

nouveau bailli du Pays de Galles et la nouvelle chancellerie de Varsovie.
- Soirée de gala à la salle Sèvre et Maine de Vertou.
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Décembre 2017 : 2Ème Hermine d’argent pour le Landreau…   

Sympathique rencontre vécue ce samedi 3 décembre 2017 en la mairie du Landreau.
Pierre Bertin, maire, conseiller départemental et aussi consul de l’Ordre des chevaliers bretvins avait 
le plaisir d’accueillir une belle brochette de chevaliers venue remettre l’Hermine d’Argent obtenue 
pour la 2ème fois par les vignerons landréens. Il avait le plaisir d’être accompagné par ses deux 

prédécesseurs, Guy Cussonneau, chevalier et Joseph 
Audouin, conseiller de l’Ordre.
Mais, qu’est-ce que l’Hermine d’Argent?
Ce trophée fut remis pour la 1ère fois en 2010 à 
Bouaye lors de la cérémonie de la bouteille d’or. Il 
veut honorer les communes qui ont été classées 3 fois 
de suite 2èmes ou 3èmes au palmarès de la bouteille 

d’or...Devinez qui fut le 1er lauréat?
Le maître de la monnaie, grand maître d’un jour, ne manqua 

de féliciter les viticulteurs, heureux d’être mis à l’honneur et remerciés 
pour la qualité de leurs Muscadets. Il leur souhaita, bien sûr, de nous revoir prochainement, avec la bouteille d’or.
Est-ce un présage? Le clou qui avait reçu la 1ère hermine étant toujours en place, il fut très facile d’y accrocher le second 
exemplaire...
Et bien sûr, cette célébration fort sympathique se termina en trinquant à la santé des vignerons landréens. 
                                                                                                                                        
                                                                                                                                        Jean-Marie GIRARD

MUSCA’DAY    - Samedi 9 décembre 2017

Pour la 3ème année consécutive, Vallet  avait organisé son Musca’Day . Sous le 
chapiteau dressé sur la place du marché, les vignerons valletais accueillaient 
les nombreux visiteurs et leur proposaient leurs meilleurs crus, notamment 
ceux de l’année. Une dégustation d’huitres accompagnée de Muscadet était 
offerte, ainsi que des échantillons de charcuterie. Un orchestre assurait 
l’animation musicale et donnait un air de fête à cette manifestation. Une 
belle délégation de Bretvins emmenée par le grand maitre, a été heureuse de 
partager ces moments de convivialité.

                                                                     Gérard RICHARD

28Ème nouvel an du muscadet à Clisson

« Un magnifique écrin pour les MUSCADET  » 

Dans le froid de l’hiver naissant, sonneurs en tête, une délégation importante de 
bretvins, s’est dirigée vers les vieilles halles pour inaugurer la 28ème édition du 
nouvel an du Muscadet. Un nouveau décorum nous surprend. Chaque stand est 
illustré par des fresques géantes représentant nos plus beaux terroirs.

Le verre sérigraphié est à l’effigie de l’église de Monnières. Plus de 2000 d’entre 
eux ont trouvé preneur. Le nouveau président des vignerons de la vallée de Clisson, 
Stéphane Drouet, a rappelé les difficultés dues aux gels printaniers, mais il a 
souligné la qualité de la nouvelle production, bien que plus rare. Afin de remédier 
aux aléas climatiques, un dispositif antigel, « éole » comme un vent d’ange, doit 
apparaitre dans le vignoble clissonnais dès le début 2018.

Nos vignerons ont du courage, de la culture, de l’innovation et ils nous étonneront 
toujours. Bonne année à eux et trinquons à leur santé 

Jean-Pierre GARREAU



N’hésitez pas à transmettre des articles et photos au Héraut. Il vous en remercie à l’avance.Vous pouvez aussi contacter pour tout renseignement:
                                     - Le Héraut: Jean-Marie Girard, 20 Malinger 44330 Mouzillon 06 82 23 11 61 bretcom@orange.fr
                                     - Le Chancelier: Paul DALON 11 allée des Platanes La Marche 85610 Cugand 06 74 23 17 36 pauldalon44@orange.fr 
                                     - Le Maître de la  Monnaie: Gérard Monharoul, 18 les hauts Ile Chaland 44115 Haute Goulaine 

06 18 33 19 01 monharoul.gerard@orange.fr

Tenue bretvine...
Vous avez été intronisé bretvin. Vous n’êtes pas encore en possession d’une tenue, mais vous désirez l’acquérir. 
Merci de contacter le Connétable Alain Genestal au 06 86 35 76 29      alain.genestal@orange.fr
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Les vendanges de la commune libre du Bouffay, le 9 septembre

Fidèle à la tradition, une délégation de chevaliers bretvins, accompagnée 
d’autres confréries, se voit invitée à participer aux festivités du centre-
ville de Nantes : défilé dans le quartier du Bouffay, vendanges du petit 
clos, puis dégustation de la pressée, élection du roi de la commune libre 
et de sa reine. De très nombreux nantais ont salué le défilé se dirigeant 
vers la mairie de Nantes. Le cortège fut accueilli par la première édile 
de la ville, Johanna Roland, qui reçut chaleureusement les membres 
de cette joyeuse parade. Puis, comme il est de coutume, le Muscadet 
d’honneur termina cette manifestation affectionnée des nantais.                                                                                                
                                     Gérard GOURAUD

Concours de gâteaux à Vallet, les 13 et 16 septembre

Dans le cadre de la semaine du goût, un concours de gâteaux a 
été organisé à l’attention des enfants, avec pour thème : les super 
héros des bandes dessinés. Les pâtissiers en herbe ont rivalisé de 
talent et de créativité, puis ont proposé leurs œuvres le mercredi 
13 à l’appréciation du jury. Ce dernier, composé de 3 dames de 
la duchesse Anne et de 4 chevaliers bretvins a eu beaucoup de 
mal à distinguer une hiérarchie parmi les talentueux concurrents. 
Néanmoins, le classement fut annoncé le samedi 16 devant une 
nombreuse assistance. 

     Gérard GOURAUD

            La fête des vendanges à Vieillevigne, le 16 septembreVieillevigne…

Une quinzaine de chevaliers a répondu à l’invitation des 
membres du comité des fêtes, des viticulteurs vieillevignois, 
sans oublier les bretvins de la commune. Après un défilé 
emmené par nos sonneurs, devant la nombreuse assistance 
présente à cette dynamique fête, Gilbert Bossard, connétable, 
a pu présenter notre Ordre, ses buts, son organisation tant en 
France qu’à l’étranger, ses manifestations. Notre représentant 
a bien sûr souligné le rôle de notre Ordre envers la viticulture. 
Il n’a pas manqué de mettre en valeur la production et les 
producteurs locaux. Notre connétable a eu le plaisir d’annoncer 
à ces derniers, à madame le maire et au président du comité 
des fêtes l’intention de mener à Vieillevigne la fête de la Fleur 
de Vigne, en 2019. Cette nouvelle a réjoui l’ensemble des 
acteurs de cette journée, qui se termina par un joyeux goûter 
associé aux verres de l’amitié. 

          Gérard GOURAUD


